
Enl Hotel Le Meridien, cerca
de la Plaza Baquedano, estuvo
anoche la candidata presiden-
cial de Chile Vamos, Evelyn
Matthei (UDI), para participar
de la cena por el 38° aniver-
sario de la fundación de Reno-
vación Nacional, partido en el
cual militó en el pasado. 
En la instancia, la abanderada
les dirigió unas palabras a los
presentes sobre los desafíos
que enfrentarán este año,
mientras la directiva los animó
a participar activamente en la
campaña. 
Ayer además, Gustavo Ales-
sandri, presidente de la Aso-
ciación Chilena de Municipali-
dades (ACHM) y edil de Zapa-
llar, se incorporó al partido.H
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Matthei participa de la cena de aniversario
de Renovación Nacional

Desde diputados comunis-
tas a libertarios tenían repa-
ros respecto del proyecto so-
bre Reglas del Uso de la Fuer-
za que llegó a la Cámara en su
tercer trámite. 

Ello se reflejó en las más de
cuarenta votaciones separa-
das que se pidieron del pro-
yecto, lo que tras un debate
de más de dos horas terminó
en el rechazo de diez de las
enmiendas propuestas por el
Senado, la mayoría respecto
de las Fuerzas Armadas, por
lo que pasarán a una comi-
sión mixta. 

El ministro de Seguridad,
Luis Cordero, dijo que los re-
chazos dejaron un proyecto
con “una estructura bastante
inorgánica”, y que “este día
iba a ser una votación difícil.
El Gobierno había anticipado
que íbamos a tener comisión
mixta. A esta altura, lo rele-
vante es instar por un acuer-
do en el contexto de la comi-
sión mixta para tener reglas
coherentes y razonables”.

La comisión mixta será in-
tegrada por los diputados
Miguel Ángel Calisto (De-
mócratas); Lorena Fries (FA);
Lorena Pizarro (PC); Andrés
Longton (RN), y Gustavo Be-
navente (UDI). 

Del Senado estarán José
Miguel Durana (UDI); Clau-
dia Pascual (PC); Kenneth
Pugh (RN); Jaime Quintana
(PPD), y Paulina Vodanovic
(PS). 

En la Cámara:

Diez
enmiendas de
RUF fueron
rechazadas y
pasa a mixta

La mayoría de las
que se revisarán
tienen relación con
las FF.AA. 
M. MATHIEU

Los ministros de Seguridad y De-
fensa concurrieron al hemiciclo. 
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Marcela Sandoval, exmi-
nistra de Bienes Naciona-
les.

La exministra de Bienes Nacio-
nales (BB.NN.) Marcela Sandoval
(FA) fue ayer de forma voluntaria
a la Comisión Investigadora por la
fallida compra de la casa del expre-
sidente Allende. 

Allí, apuntó a Leonardo More-
no y Bernardita Nazar como los
responsables de coordinar desde
Presidencia la compraventa y
quienes se contactaron con el mi-
nisterio en un comienzo para coor-
dinar el proceso. 

Aseguró que en junio de 2024 la
contactaron y los jefes de gabinete
de Cultura y de BB.NN. advirtie-
ron por posibles conflictos de inte-
rés o aristas políticas que debían
ser abordadas. 

“Hubo observaciones de parte
del equipo de Bienes Nacionales,
que no tenían que ver solo con los
aspectos administrativos respecto
a los plazos, sino también con aris-
tas comunicacionales, aristas tam-
bién políticas y aristas jurídicas,
que se referían principalmente a
temas de conflicto de interés”, dijo.

Advirtió que “no participé de
ninguna reunión con los aseso-
res de Presidencia respecto de es-
te tema en particular (…). Nunca
se mencionaron dentro de estas
advertencias (conflictos de inte-
rés) las inhabilidades constitu-
cionales. No estuvo dentro del
arco de advertencias que circuló
en el ministerio”.

Luego dijo que aunque ella aler-
tó a Moreno de sus preocupacio-
nes por las implicancias comuni-
cacionales y po-
líticas, él le dijo
que eso era re-
sorte de otras au-
toridades e insti-
tuciones y que el
rol de BB.NN. era
administrativo en
la compra.

“La autocrítica

que hago en retrospectiva tiene
que ver con haber verificado que
quienes tenían el rol de asesorar
efectivamente al Presidente pu-
dieran haberle transmitido las ad-
vertencias jurídicas, políticas y co-
municacionales que al menos en el
Ministerio de BB.NN. se habían le-
vantado”, aunque descartó que
entre aquellas alertas estuviera la
de una inhabilidad constitucional. 

Añadió que les dijo a los aseso-
res: “Hago ver que a todas luces,
si hay personas en cargos de re-
presentación pública o política
ya es una arista comunicacional
y política compleja, y que
quién va a ver esto. ‘Lo
vamos a ir solucionan-
do en el camino, no te
preocupes, los temas
comunicacionales los
va a ver la instancia co-
rrespondiente más
adelante en Secom’”, y
que “dentro de las
aprensiones jurí-
dicas, los térmi-
nos que se usa-
r o n f u e r o n
conflicto de

interés, posible negociación in-
compatible y también temas de
transparencia”.

El diputado Gustavo Benavente
(UDI), casi inmediatamente hizo
notar a la invitada que haber aler-
tado de “negociación incompati-
ble” era “bastante delicado, (...) a
un abogado de inmediato se le
prenden las antenas, porque la ne-
gociación incompatible es un deli-
to, no es lo mismo que decir con-
flicto de interés”. 

Así también el presidente de
la instancia, el diputado Andrés

Longton (RN), dijo que “es
realmente grave el que

se haya advertido de
un delito de nego-
ciación incompati-
ble, como señaló la
exministra Sando-
val, y Presidencia

no haya hecho
absolutamente

nada”.

En comisión especial investigadora de la Cámara:

Exministra: Se alertó 
de posible negociación
incompatible en compra
de casa de Allende

Marcela Sandoval dijo que al menos en Bienes Nacionales se
levantaron “advertencias jurídicas, políticas y comunicacionales”
que se transmitieron a asesores de Presidencia. 

M. MATHIEU ‘‘Quienes tenían el rol de asesorar efectivamente
al Presidente pudieran haberle transmitido las
advertencias jurídicas, políticas y
comunicacionales que al menos en el Ministerio de
Bienes Nacionales se habían levantado”.
........................................................................................................................................

MARCELA SANDOVAL
EXMINISTRA DE BIENES NACIONALES
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Pese a que su parti-
do participará de las
próximas primarias del
oficialismo, el exalcalde
de Recoleta, Daniel
Jadue (PC), arremetió
contra aquellos comi-
cios en su programa
“Sin Maquillaje”, trans-
mitido a través de su
canal de YouTube.

“Yo le quito valor a
las primarias, no creo
que son un elemento
democrático porque instalan la
decisión política en un lugar, donde
la discusión política no se da, enton-
ces es raro que la gente tenga que
definir quién es el candidato de los
partidos porque esto te da la posibi-
lidad, de gente que no es militante,
que no le interesa la política, vaya
por motivaciones muy distintas y
vote en una primaria”. 

Agregó que si a las próximas
primarias “llegan dos millones es
porque la derecha va a intervenir
en nuestra primaria y van a decidir
con quién quieren competir”.
Añadió al respecto que veía dos
posibilidades: “Uno, es que vayan a
votar por (Carolina) Tohá para
asegurar que gane quien gane (de
la oposición), ellos sigan gobernan-

do. Pero también
podrían ir a votar por
Jeannette (Jara,
candidata comunista),
porque ellos podrían
pensar que sería más
fácil para el candidato
de derecha competir
con una comunista
para tratar de instalar
estas campañas de
odio y de anticomunis-
mo, pero lo relevante
es por qué gente de

derecha va a votar en nuestra
primaria”, explicó Jadue.

“Ya lo hicieron una vez y lo van a
volver a hacer”, añadió.

Jadue —quien está con arresto
domiciliario por el Caso Farmacias
Populares— perdió en las primarias
de 2021 ante el, en ese entonces,
diputado de Convergencia Social
(CS), Gabriel Boric. 

ALUDIÓ A POSIBLE INTERVENCIÓN DE VOTANTES DE DERECHA 

Daniel Jadue: “Le quito valor a las 
primarias, no son un elemento democrático”

Daniel Jadue en programa vía streaming “Sin Maquillaje”

Eduardo Frei Ruiz-Tagle.
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Luego de que el abanderado de la DC,
Alberto Undurraga, desistiera de la carrera
presidencial, el vicepresidente de la Cámara
Baja, Eric Aedo, anunció que desde su
partido, se estaría barajando la posibilidad
de llevar al expresidente Eduardo Frei
Ruiz-Tagle a la papeleta. Esta sería una
posibilidad, dijo, en el caso de que Gonzalo
Winter (FA) o Jeannette Jara (PC), llega-
ran a segunda vuelta. 

El expresidente del partido, Juan Carlos
Latorre, replicó que “una vez más el diputa-
do Aedo da muestras de ser un incumbente
muy preocupado de la negociación parla-
mentaria”. Añadió sin embargo que si la
primaria la ganara el PC o el FA, “se produ-
ce inevitablemente un vacío en el centro
que justifica reevaluar la posibilidad de una
candidatura DC, si esta la asume Frei, el
propio Undurraga u otro candidato”.

TRAS LA “BAJADA” DE ALBERTO UNDURRAGA:

Diputado Aedo vuelve a mencionar
nombre de Frei como posible carta

Nueve exministros de Defensa llegaron ayer hasta la que en algún
momento fue su oficina para reunirse con la actual titular de la
cartera, Adriana Delpiano (PPD).

El objetivo de la reunión fue abordar los desafíos en la materia
y remarcar que las medidas que se tomen deben ser una política
de Estado.

“Escuchar las experiencias de quienes han servido a Chile desde
esta misma secretaría de Estado siempre es valioso para fortalecer
el trabajo en beneficio de nuestro país”, señaló Delpiano.

A la cita asistieron los exministros Edmundo Pérez Yoma, Mario
Fernández, José Goñi, Francisco Vidal (2009-2010), Jaime Ravinet,
Rodrigo Hinzpeter, Alberto Espina, Baldo Prokurica y Maya Fernán-
dez, quien recientemente salió del cargo en medio de la investiga-
ción por la fallida compra de la casa de su abuelo, el expresidente
Salvador Allende. 

Ministra de Defensa sostiene
encuentro con antecesoras,
incluyendo a Maya Fernández

La ministra Delpiano recibió a los exsecretarios de Estado en las
dependencias de Zenteno 45.
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Su última actividad en Osaka,
Japón —el encuentro empresa-
rial sobre Comercio e Inversio-
nes en Chile, en el Hotel Impe-
rial—, fue el escenario en el que
el Presidente Gabriel Boric
realizó un repaso por algunas de
las referencias culturales japo-
nesas que marcaron su niñez, su
juventud y su presente. 

“Yo soy de un lugar muy
chico en el sur del sur, en la
Región de Magallanes, cerca de
la Antártica chilena, pero cuan-
do iba en el colegio me crié
viendo Capitán Tsubasa, si-
guiendo a Akira Toriyama, con
Dragon Ball. No podía perderme
un capítulo de Caballeros del
Zodiaco y jugaba con los disque-
tes, los antiguos disquetes,
Pokemon Yellow. Imagínense
cuán lejos ha llegado esa parte

de la cultura japonesa”, relató.
El jefe de Estado continuó su

intervención aludiendo a otros
autores que, dijo, ha conocido
en su adultez: “Hoy (la cultura
japonesa) la cultivo desde otra
perspectiva; conversábamos
anteayer con el primer ministro
japonés (Shigeru Ishiba) de
algunos de los libros de Mishi-
ma, Murakami, Kawakami o
Miyamoto. Esto no es broma, en
mi biblioteca tengo un apartado
de literatura japonesa”.

El mandatario ya aterrizó en
Beijing, donde participará de la
V Reunión de ministros de
Relaciones Exteriores del Foro
China-Celac, que también conta-
rá con la presencia del Presi-
dente brasileño, Lula da Silva, y
del mandatario de Colombia,
Gustavo Petro.

Mandatario evoca afición 
por Dragon Ball, Súper
Campeones y autores nipones

“No me dejaron entrar a la primaria. No me respal-
dan las cúpulas, pero tengo algo más fuerte: tu rabia,
tu esperanza, tu voz. Apoya mi derecho a competir y
representarte. Por las pensiones, por los sueldos, por
las injusticias y abusos. Voy si tú vas conmigo. Yo estoy
disponible a dar la pelea. Decide tú si debo ser candida-
to, patrocina mi candidatura en http://patrocinan-
tes.servel.cl”. De esta manera, Marco Enríquez-Omina-
mi lanzó ayer una campaña con el fin de recolectar las
más de 35 mil firmas que requiere para ser candidato
presidencial.

Así, el exdiputado inscribiría su quinta postulación,
marcando un récord histórico y superando a Salvador
Allende, quien postuló a La Moneda cuatro veces: 1952,

1958, 1964 y 1970. Algunos también cuentan cuatro
postulaciones a Carlos Ibáñez del Campo, aunque en
1927 fue candidato único que ganó con 98% de los
votos y en 1938 se retiró un mes antes de la votación,
pese a lo cual obtuvo 112 sufragios. Esas dos se suma-
rían a 1942 y 1952.

En el caso de ME-O, logró 20,14% de los votos en
2009; 10,95% en 2013; 5,71% en 2017 y 7,61% en 2021.

En todo caso, no sería el único que va por una nueva
oportunidad. Eduardo Artés y Tomás Jocelyn-Holt
también se inscribieron para juntar firmas, habiendo
sido ya antes candidatos presidenciales. José Antonio
Kast, Franco Parisi y Evelyn Matthei también repeti-
rían (ver infografía).

INICIÓ CAMPAÑA DE RECOLECCIÓN DE FIRMAS

ME-O busca quinta carrera presidencial:
Superaría récord histórico de Allende
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